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文字统筹 _ 朱诗琳（本刊记者）

     兼任建筑师及建筑摄影师的杨斌，希望能为人与建筑拍下有温度、有情感、有故事的照

片。他认为建筑不只有钢筋与水泥，还有光影与人物；摄影不只有光圈与快门，还有历史与

故事。当二者相遇，必定在历史的长河中留下点点滴滴，让我们看到，让时间看到。
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建筑摄影也要讲故事

杨斌曾任建筑设计师，后来开始对建筑摄影产生兴

趣, 也许是性格使然，恰好把建筑的工学理性与摄影的人

文浪漫混合于一体，应用自如。他一直很崇拜意大利文艺

复兴时期的那些博学者，比如达·芬奇，大家熟知的是他

的画家身份，而实际上他也是建筑师、数学家、解剖学

家、植物学家；又如米开朗基罗，既是建筑师，同时也是

雕塑家、画家，甚至是诗人。对于这些先贤，人们很难用

某一种职业来界定他们，杨斌希望自己能像他们一样，拥

有丰富的人生。在2015年正式接受建筑摄影委托后，建

筑师和建筑摄影师都是杨斌认同的、外界贴在自己身上的

标签。

杨斌的摄影事业经历了三个阶段。事业的起步阶段

也常常被他戏称为“野生镜头时期”，那时候更喜欢拍自

然、人文、风光，时常走街串巷、采风异域，小到街头艺

人的尤克里里，大到辽阔无垠的沙漠都会被镜头捕捉。此

后由于身为建筑师的职业关系，需要考察各种类型的建

筑，如国际地标、人文遗址、城市标志、房产项目，等

等，他突然发现了建筑在摄影镜头之下，由光、线条和独

特视角带来的重构之美，正式开始了建筑摄影的“美学重

构时期”。在各种业务委托、好友私宅拍摄等不断实践

中，他开始把自己擅长的“人文”与“建筑”跨界结合，

让建筑跟人物在画面中互动起来，赋予建筑生动的故事

性，或安宁，或温暖，或愉悦，或静谧，让城市生命在镜

头中无限延长，这也是他当下正在探索的建筑摄影第三阶

段——“人文跨界时期”。

_ 良渚文化艺术中心

_ 上海保利大剧院
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_ 郑州绿地中心

通常杨斌所承接的项目拍摄周期为2—3天，后期制作则需要10天左右。摄影的准备其实是了解和观察的过程。在

接到项目后，他首先会向委托方索要设计资料，包含项目所在位置与设计师理想的拍摄角度等。然后通过实景地图对

项目区位及周边状况进行分析和研究，提前分析出理想的拍摄位置，用笔画出拍摄流线。现场拍摄的时候，先根据研

究的路线对建筑进行观察，最后才开始正式的拍摄。例如郑州绿地中心项目，是由两栋对称的塔楼所组成的办公楼，

坐落于郑州城市的主轴线上，从郑州东站望去与其西侧公共公园构成一个大门的意象，接近300米的高度成为郑州城

市天际线上的重要地标。超高层是一种很难拍摄的题材，因为地处市中心，要在狭小的空间找合适的角度其实是一件

不容易的事情。拍摄前期杨斌使用地图街景寻找合适的拍摄地点，到了现场通过不断观察，才顺利完成整个项目的拍

摄。又如上海世博会博物馆，第一次到现场的时候杨斌被巨大的云上玻璃体块所吸引，整个建筑犹如一个云朵漂浮在

红色为主的建筑体量上，他在周边游走、观察的时候，发现两个落地的云柱跟上部空间正好形成了一个框景画面，这

才取到了满意的拍摄角度。

同为建筑设计师，也许是更容易换位思考的缘故，杨斌在拍摄现场总会试图寻找能够表现建筑师内心世界的角

度，呈现建筑最初的设计理念和构想，进而在画面中展现建筑的张力。在他看来，建筑摄影师就跟画家、艺术家一

样，要帮助建筑师表达出其在作品里投入的温度与情感，并且把立体空间里的作品平面化。好的建筑摄影作品，首先

_ 上海世博会博物馆 _ 南京大屠杀纪念馆新馆

能够清晰地表达出建筑师想要表达的内容，重视细节，画面中要有故事；其次光线条件与后期也是影响照片质量的重

要因素；最后要表达出人与建筑之间微妙的关系。

每一类建筑都有适合自己的表达形式，杨斌不希望将自己界定为哪种类型的建筑摄影师，只希望能拍出人与建筑

有情感温度的画面。因此在取材上，他比较喜欢建筑与人文相结合的拍摄方式，喜欢画面中有人，而且人是偶然闯入

的，不是刻意摆拍，这样才能与建筑产生微妙的关系。他有时候会为了画面中有合理的人物出现，在一个场景里等很

久。他认为建筑摄影也应该像人文摄影一样讲故事，而不仅仅是呈现建筑的画面，有故事的画面才是永恒的。（部分

图片与文字资料来源于“有方”网站）


